

SON EXCELLENCE M. MESUT YILMAZ,
MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGERES, TURQUIE:

Monsieur le Président, mesdames et messieurs. Je tiens d'abord à saluer les efforts déployés par le Canada pour promouvoir Ciels Ouverts. Ces efforts ont abouti à la tenue effective de cette Conférence et à ce titre il méritent nos sincères félicitations. Je tiens également à remercier nos hôtes de leur hospitalité et de leur accueil très chaleureux.

La Conférence Ciels Ouverts coïncide avec des transformations majeures en Europe et partant avec des transformations majeures dans la nature des relations Est Ouest. Le succès des réformes et de la démocratisation en cours en Union Soviétique et dans d'autres pays de l'Europe orientale entraîneront, nous l'espérons, la fin de la division artificielle de l'Europe.

Ces circonstances créent également l'atmosphère indispensable à l'accélération des efforts actuels de réduction des armements et de désarmement.

Certains signes semblent indiquer que le premier accord FCE et un accord START seront signés d'ici la fin de 1990. Un accord sur l'interdiction de l'usage et de la production des armes chimiques semble également à notre portée. Un sommet de la FCE se tiendra probablement au cours du dernier trimestre de l'année. Si toutes ces prévisions se réalisent, l'année 1990 passera à l'histoire comme l'année du désarmement. La Conférence Ciels Ouverts aura certainement contribué à ce processus.

Beaucoup de chemin a été parcouru depuis que l'idée de Ciels Ouverts a été formulée la première fois par le Président Eisenhower et proposée officiellement au Sommet de Genève en 1955.

Que cette idée ait reçu 35 ans plus tard un accueil favorable lorsqu'un autre président américain, George Bush l'a relancée, montre bien les progrès considérables réalisés au cours des quelques dernières années dans les relations Est-Ouest. Si, à l'issue de nos délibérations, nous réussissons à établir un régime ciels ouverts, cela constituera non seulement une preuve tangible de l'amélioration de nos relations internationales mais également une contribution au progrès du processus de mesures visant à accroître la confiance et de limitation des armements déjà amorcée.

De fait, en rendant manifeste la volonté des états d'ouvrir leurs territoires au survol aérien, de devenir transparent, ce régime deviendra la mesure d'accroissement de la confiance par excellence.

En outre, elle pourra également être très utile pour améliorer la vérification des accords de réduction des armes actuellement en cours de négociation. Par conséquent, ainsi que l'on le dit dans le document Eléments de base de l'OTAN, et je cite :

"Cette double caractéristique d'un régime ciels ouverts ferait de ce dernier un complément précieux aux efforts